



**Nombre de alumno: Jeferson Enrique Ogaldes Norio**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Medicinas Locales En Los Altos De Chiapas**

**Materia: Interculturalidad y Salud 2**

**Grado: 2**

**Grupo: C**

Comitan, Chiapas a 23 de febrero de 2022.

## Medicinas Locales en los Altos de Chiapas

Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente. (Freymuth Enciso, 1993).

Aún reconociendo que desde antes de la conquista europea del nuevo mundo ya se daban relaciones de conquista y explotación entre las culturas indígenas del continente, la llegada española introdujo nuevos elementos en la configuración cultural de la región. Aunque el conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre parte del asexual médico local, las distintas medicinas del país en general (y de la región de los Altos de Chiapas en particular) los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnaturales. Sin embargo, desde la medicina cosmopolita, basada en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas.

Así la cosmovisión urbana, moderna, científica cosmopolita, homo/hegemonica surge y se consolida en un imaginario que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas y que aseveran la importancia de lo sobrenatural.

Para Imaginar lo Local: Hibridación y Mimesis  
Gracias a la globalización cultural, resulta evidente que nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas (si es que no lo eran ya desde su origen).

Aunque los miembros de las comunidades aceptan que los médicos aprenden en sus sueños tanto las oraciones como las plantas efectivas para los tratamientos, también es necesario reconocer que muchas cosas se pueden aprender a través de los medios orales de comunicación que se establecen entre los integrantes de los distintos grupos de edad.

Los médicos cosmopolitas que asesoran al grupo, aunque profesan una honesta y veraz simpatía hacia los médicos locales y sus conocimientos se sujetan a un proceso de disciplina que caracteriza a las instituciones de enseñanza cosmopolita.

Los médicos locales excluidos del grupo utilizan plantas como automáticos más como eje del tratamiento. Es decir, según me explicarán, sus rezos son los que ayudan a curar al paciente, de modo que las plantas y sustancias que se usan adicionalmente sólo tienen el propósito

de aliviar molestias. En su sistema de conocimiento las plantas no poseen poderes intrínsecos, sino solamente los que les confieren el trato que los médicos tienen con el mundo sobrenatural.

Sin embargo, los médicos locales reconocen que la medicina cosmopolita posee poderes terapéuticos de los que carece la medicina local y, cuando se enferman, ellos mismos acuden a clínicas de medicina cosmopolita para así reforzar sus rezos y curaciones.

La comunidad herbal de los Altos de Chiapas, se ha dado diversas transformaciones que han sido necesarias para garantizar la estabilidad de los médicos locales de la organización y para legitimar sus prácticas y conocimientos.

Dichas transformaciones encuentran su origen en las estructuras mismas y en la cosmovisión cultural cosmopolita. La comunidad utópica agrupa individuos que se reconocen entre unos y otros como poseedores de un mismo lenguaje, miembros de la misma cultura y como convivientes en un mismo territorio. Esta comunidad es imaginable como consecuencia de la coexistencia espacio-temporal de los integrantes del grupo o comunidad a la que pertenecen.

## Modernidades Alternativas en Chiapas

Entiendo la modernidad como la dimensión cultural que ha acompañado a la consolidación de formas económicas capitalistas.

Las transformaciones sociales hacen referencia a la aparición e institucionalización de economías industriales controladas por el mercado, estamos administrados burocráticamente, formas de gobierno popular, el gobierno de la ley, creciente movilidad, alfabetización y urbanización.

La misma forma en la que los conocimientos se construyen en toda cultura, que es a través de la comunicación entre distintos sujetos tanto al interior como con otras comunidades exigen un rechazo de la posibilidad de que exista un conocimiento libre de influencias extrañas; esto es, los conocimientos que los médicos locales poseen son, por necesidad, tras locales.

En consecuencia, localmente, de acuerdo a las características estructurales e históricas específicas de cada grupo, se adaptan y resignifican elementos y valores que son pertenecientes a otras cosmovisiones que conducen a la emergencia de formas distintas de ser modernos, en cada uno de las comunidades.

## BIBLIOGRAFIA APA

Ayora Diaz, Steffan Igor. (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. 20/02/2022, de Asociación Nueva Antropología A.C. México Sitio web: <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>